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Chers sociétaires du 12e arrondissement,

Lors de mes vœux adressés le 29 décembre dernier, je vous
souhaitais à toutes et tous une excellente année nouvelle, riche
de nos droits mais aussi de tous nos devoirs : des souhaits 
très sincères face à l’isolement, au repli sur soi, à la montée
croissante des incivilités et de la violence. Tous ces maux de
notre société en perte de repères altèrent le socle des valeurs
qui fondent notre vie en société humaine et fraternelle. Et pour-
tant, les formidables Jeux Olympiques de l’été dernier à Paris,
comme la reconstruction de Notre Dame en 5 ans constituent
des preuves que les solidarités peuvent constituer une planche
de salut dans une société rongée par un individualisme crois-
sant.

Paradoxe croissant ou signe que le lien entre citoyens n’est pas
rompu ? Ne sommes-nous pas arrivés à un moment de bascule ?

2025 a commencé par la commémoration dix ans après des
attaques terroristes contre les journalistes de Charlie Hebdo,
une policière municipale à Montrouge et des clients de l’Hyper-
cacher de Vincennes. La France s’est recueillie pour honorer la
mémoire des victimes et réaffirmer son attachement à la liberté
d’expression et à la lutte contre l’antisémitisme et l’islamisme
politique. 

Sachons rester unis et poursuivons notre promotion des valeurs
républicaines grâce à l’engagement de notre section dans de
nombreux projets d’entraide, de soutien à l’apprentissage et
l’emploi, de valorisation du mérite et de l’excellence, de diffusion
de la citoyenneté dans les établissements scolaires et dans des
conférences régulières. Notre prochaine assemblée générale
annuelle au printemps rappellera à tous les membres l’ensemble
de nos réalisations.

Toutes ces actions se concrétisent par des rendez-vous figurant
au calendrier de ce premier semestre. Venez nombreux participer
à la vie de notre section.

Ensemble, œuvrons à nous rassembler, à unir nos forces et nos
énergies pour pérenniser notre magnifique engagement, unique
en son genre, au service de notre pays, en tendant la main aux
plus vulnérables et en éclairant le chemin de celles et ceux qui
cherchent un avenir meilleur.

Alain Simon. 
Président
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Prochains rendez-vous
– 17 au 22 février 2025 Exposition Résister dans la salle des
fêtes de la mairie du 12e (à confirmer)
– 15 mars 2025 14h30 –16h30 Conférence de Catherine Hus-
son-Trochain, déontologie des élus et prévention des atteintes
à la probité (Maison de la Vie associative et citoyenne)  
– 7 mai 2025 Assemblée générale de la section SMLH du 12e

(à confirmer)

E D I TO R IA L

Composition du Bureau
Rédaction du bulletin

  (président)Directeur de la publication : Alain Simon
Rédaction : Philippe Bouscharain (président du Comité 
Bel Air-Picpus) Catherine Husson-Trochain (Vice-
présidente) Jacques Kunvari (trésorier) Christian Lalu
(secrétaire général) Janine Pécha (Vice-présidente)
Contact : sectionparis12.smlh@gmail.com                           

Terrible incendie qui a ravagé la mairie du 12e arr.

Ce lundi 27 janvier, notre section a été bouleversée par le
grave incendie qui a frappé dans la nuit notre maison com-
mune du 12e, heureusement sans faire de victime.
Avant l’évaluation totale des dégâts et la réouverture com-

plète au public, le bureau de
notre section a exprimé aux
premières heures de la mati-
née, par la voix de son prési-
dent, sa très vive solidarité à
la maire Emmanuelle Pierre-
Marie et à toute l’équipe mu-
nicipale. 
Elle confirme aujourd’hui être

prête à s’associer à toutes les actions de renaissance du
bâtiment appartenant à notre patrimoine commun.



Le samedi 14 décembre, salle Pleyel
était organisée la réception de re-
mise du prix national de l'apprentis-
sage décerné chaque
année par la SMLH.
Cette année, 84 lauréats
ont été sélectionnés sur
tout le territoire français.
Toutes les régions étaient
représentées y compris nos
départements d'Outre-Mer.

La remise des médailles, di-
plômes, et chèques à été
successivement assurée
par l'amiral Coldefy, ma-
dame d'Hautesserre (maire
du 8° arr.), Eric Routier (Vice-
président du comité de concertation
et de coordination de l'apprentissage
du bâtiment et des travaux publics),
madame Patin (représentant le crédit
agricole) Hakim Arezki (champion
paralympique de ceci foot).

Des intermèdes musicaux de grande
qualité ont été proposés par l'acadé-
mie musicale Jaroussky.

Tous les corps de
métiers étaient re-
présentés et nous
avons eu la joie de
voir récompenser, en
présence de ses pa-
rents, notre candi-
dat, Corentin Filoche,
apprenti boulanger,
élève de l'École de
Boulangerie Pâtis-
serie de Paris située
dans le XIIe arr.

Cette belle cérémonie s'est achevée
par l'engagement de reconduire pour
2025 cette action en désignant 100
lauréats, cette fois ci.

Prix national 
de l’apprentissage 2024

Le soutien à une élève de la Maison
de la Légion d’honneur
résidant dans le 12e

La première réunion 2025 du bureau de la section en mairie a été marquée
par une émouvante cérémonie : la remise d’un chèque de la Société des mem-
bres de la Légion d’honneur (SMLH) pour un voyage et des cours de musique
à Iris Joncoux élève du 12e arr., scolarisée à la maison de la Légion d’honneur
de St Denis.

En effet, ce prestigieux établissement nous avait adressé une demande d’aide
financière au profit d’une jeune méritante, dans le cadre d’un voyage pédago-
gique ainsi que pour des cours de musique. La commission d’entraide et de
solidarité de la SMLH réunie en décembre 2024, a donné son accord à ce sou-
tien qui lui a été remis par son président, Alain Simon.

La section du 12e, se félicitant de ce geste de
soutien, a souhaité tisser un lien plus person-
nel entre les personnes partageant les valeurs
de notre Ordre. Elle a ainsi invité sa maman en
mairie pour procéder à la remise officielle de
ce don. Une belle occasion pour nous d’enten-
dre parler de la scolarité de sa fille dans cette
belle institution et pour elle de rencontrer les
membres de la section de la Légion d’honneur
de son lieu de vie.
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Une récente modification du Code
de la Légion d’honneur 

Le président de la section du 12e vous
informe de la parution au Journal
officiel d’un décret n° 2025-58 du
22 janvier 2025 modifiant le code
de la Légion d’honneur, de la Mé-
daille militaire et de l’Ordre national
du Mérite. Ce décret, en plus d’e�ec-
tuer quelques modifications mi-
neures pour mettre à jour plusieurs
dispositions du code, procède à
deux évolutions plus notables : 

- D’une part, il codifie la procédure,
dite d’initiative citoyenne, initiée en
2008, qui permet à tout citoyen de
proposer une personne qu’il estime
méritante pour une nomination
dans la Légion d’honneur ou dans
l’ordre national du Mérite, sous ré-
serve que cette proposition soit
motivée et signée par cinquante ci-
toyens. L’intégration dans le code
de cette voie d’accès doit permet-
tre de donner un nouvel élan à cette
procédure qui contribue à ce que la
Légion d’honneur et l’ordre national
du Mérite renvoient une image plus
diversifiée des profils retenus et
plus proche du quotidien des Fran-
çais. Le contingent relatif aux no-
minations résultant de l’initiative
citoyenne sera fixé par décret du
président de la République pour
une période de trois ans. 

- D’autre part, le décret affine la pro-
cédure disciplinaire applicable aux
personnes appartenant à la fois à
l’ordre de la Légion d’honneur et à
l’ordre national du Mérite. Dans le
cas où les deux conseils de l’ordre
compétents rendent des avis diver-
gents quant au principe du pro-
noncé d’une peine disciplinaire ou
à son quantum, le code prévoit dés-
ormais que le grand chancelier,
après consultation des deux
conseils de l’ordre, émette lui-
même un avis sur la mesure disci-
plinaire à prononcer dans les
différentes procédures et que le
grand Maître prenne sa décision au
vu de cet avis, sans qu’il ne puisse
être passé outre à l’avis du grand
chancelier qu’en faveur du décoré.

Retrouvez le texte de ce décret
sous le lien ci-dessous :
https://www.legifrance.gouv.fr/jorf
/id/JORFTEXT000051020503
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"Le 18 novembre 2024, les deux
vices-présidentes de la section du
12e arr de la SMLH, à l'invitation de
madame la maire,
Emmanuelle Pierre-
Marie, ont participé à
la cérémonie de dévoi-
lement de la plaque à la
mémoire des enfants
juifs de l'orphelinat
Rothschild déportés,
en présence d'Eric de
Rothschild, président
de la Fondation de Rothschild et du
Mémorial de la Shoah. 
Cette plaque est destinée à honorer
la mémoire des 24 enfants juifs pen-

La traditionnelle commé-
moration de l’armistice du
11 novembre 1918 s’est
déroulée au Monument au
Morts devant la mairie à
11h après un court défilé
sur l’avenue Daumesnil.

Pour ne pas oublier le sa-
crifice des combattants
d’hier et d’aujourd’hui,
notre section du 12e repré-
sentée par son bureau
s’est rassemblée devant le
drapeau de la Légion
d’honneur porté par un
jeune porte drapeau volon-
taire et le président de la
section a déposé une
gerbe après le comité d’entente et
avant tous les nombreux élus pré-
sents.

Cette action patriotique à laquelle
nous sommes si fortement attachés
permet de perpétuer le souvenir et la

transmission
des valeurs de
la république
et d’engage-
ment auprès
des jeunes
générations.

La cérémonie s’est
conclue par le dis-
cours de madame
la maire et après un
bref concert de
chants patriotiques
parisiens, le vin
d’honneur a été of-
fert par la munici-
palité.

sionnaires de l'orphelinat Rothschild
déportés - sans retour - entre 1942
et 1943.

Ce dévoilement a été précédé notam-
ment des interventions de madame
la maire et d'Eric de Rothschild. 

D'autres lec-
tures chargées
d'émotion fai-
sant appel au
devoir de mé-
moire ont été
faites, notam-
ment le rappel
du nom des
enfants ponc-
tué de leur âge
compris entre 3 et 18 ans.

Des élèves de Saint Michel de Picpus
ont participé à cette cérémonie en re-
prenant en chœur "le Chant des ma-
rais".

Une Conférence : Vers l’égalité Femmes-Hommes
Le 19 novembre 2024, à la Maison de
la vie associative et citoyenne du 12e,
notre section a été heureuse de rece-
voir Jean-François Bénard, membre
de la Commission nationale consul-
tative des droits de l’homme, pour
une conférence intitulée « Vers l’éga-
lité Femmes-Hommes ». 

Commandeur de la Légion d’honneur
et procureur général honoraire près
la Cour des Comptes, le conférencier
nous avait déjà fait l’immense plaisir
de nous présenter une remarquable
conférence sur la laïcité en France en
2023 à la Fondation Eugène Napo-
léon.

Devant une assistance nombreuse et
captivée par ce nouveau sujet, tout
autant d’actualité, Jean- François Bé-
nard a choisi les saisons de l’année
pour dessiner une fresque historique
savamment documentée sur l’émer-
gence des droits des femmes en
France.

Le 11 novembre 2024 en mairie du 12e

18 novembre 2024 : dévoilement d’une plaque 
en mémoire d’enfants juifs du 12e 



Yves Coppens qui m'a fait découvrir
le Rift Est africain et l'Afrique et m'a

permis de réaliser mes
rêves en me guidant sur la
terre des ancêtres.
Que de souvenirs en Ou-
ganda, au Kenya, en Afrique
du Sud, en Namibie, Bots-
wana, Angola. Malgré les
soucis, embuscades, coups
d'Etat, animaux sauvages,
les missions en Afrique
australe et orien- tale res-
tent pour moi des sources
d'épanouissement et de
partage.

Vos recherches corres-
pondent bien peu à la vision
que l'on se fait générale-

ment d’un metier feminin
J'ai dû effectivement lutter contre la
misogynie de mon milieu de travail. Il
fallait supporter les remarques terri-
blement injustes avec des refus mo-
tivés par " si ça n'a pas marché, votre
dossier n'est pas en cause, mais vous
êtes une femme". Il faut poursuivre
sans découragement.

Quelles leçons tirez vous de cet en-
gagement professionnel ?
Tout d'abord, le plaisir d'avoir consa-
cré ma vie au terrain, car c'est là que
l'on est confronté aux vrais défis. 
Savoir lire le terrain est le BA-BA. Il y
a également la joie que j'ai éprouvée
dans la transmission. J'ai eu le plaisir
de confier les programmes montés
en Afrique à mes jeunes collègues
qui ont pu développer de nouvelles
méthodes et les ont adaptées. J'ai été
comblée par le plaisir que j'ai eu à
conduire mes recherches avec une
équipe à laquelle coopéraient les col-
lègues français, ougandais, kenyans,
namibiens, japonais, belges, espa-
gnols et autres. L'enseignement, et en
particulier celui des disciplines scien-
tifiques, est important dans les socié-
tés occidentales mais bien plus encore
dans les pays émergeants où nous
avons créé avec l'équipe des musées
de site et monté des expositions.

Avez vous des inquiétudes sur l'ave-
nir de votre profession ?
Je m'inquiète aujourd'hui des lobbys
qui sévissent dans certaines revues
scientifiques et d'un certain dogma-
tisme qui resurgit au risque de tom-
ber dans l'obscurantisme. Le savoir
scientifique se partage et se diffuse,
mais la science ne pourra avancer
qu'en respectant la diversité de pen-
sées qui lui permet d'évoluer.
Aujourd'hui, je constate aussi avec
tristesse un désamour pour les
études scientifiques surtout chez les
filles.

Bonjour Brigitte Senut, qui êtes-vous ?
Je suis depuis 2005 professeur au
Museum d'histoire
naturelle à Paris
(aujourd’hui émé-
rite). 
Après une maî-
trise de géologie,
je me spécialise
dans la paléonto-
logie des verté-
brés et la paléon-
tologie humaine.
J’obtiens en 1987,
un doctorat d’Etat
en Sciences natu-
relles sous le dou-
ble sceau Muséum
National d'Histoire
Naturelle/Univer-
sité Paris VI, sous la supervision
d'Yves Coppens. Depuis 1986, je di-
rige des expéditions de terrain en
Afrique. J’ai participé à de nom-
breuses découvertes en particulier
au Kenya de fragments fossiles
d'une nouvelle espèce d'Hominidé
datés d'environ 6 millions d'années.

Comment devient-on paléontologue ?
La passion pour la géologie et la 
paléontologie remonte à mes années
d'adolescence, période à laquelle 
je dévorais les ouvrages d'Haroun
Tazieff sur les volcans, de Norbert
Casteret sur le monde des cavernes ou
encore les romans de Roger Frison
Roche sur la montagne. Lorsque j'ai
eu mon bac, je voulais enseigner en
Afrique, continent qui me fascinait.
Trop jeune pour partir, je me suis
tournée vers des études de géo-
logie et parallèlement j'ai rejoint le
club Jean Perrin au Palais de la Dé-
couverte qui me donnait l'occasion
de faire de nombreuses sorties pa-
léontologiques.

Cette attirance pour l'Afrique, vous
avez pu largement y repondre au
cours de votre carrière 
Je me suis lancée dans l'étude du
squelette des hominidés anciens,
puis j'ai pu rencontrer le professeur

Nomination de Brigitte Senut, 
officier de la Légion d’honneur  
Une paléontologue : grand témoin
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